

**Zeitschrift:** Revue Militaire Suisse  
**Herausgeber:** Association de la Revue Militaire Suisse  
**Band:** 35 (1890)  
**Heft:** 4

**Buchbesprechung:** Bibliographie

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 21.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## BIBLIOGRAPHIE

*Professional papers of the Corps of Royal Engineers*, edited by Captain W.-A. Gale R. E. — Royal Engineers Institute occasional papers, vol. XIV. 1888. Chatham 1889, 1 vol. in 8° avec planches et tableaux.

L'éditeur, M. le capitaine Gale, secrétaire de l'Institut R. E., ne se trompait certainement pas en pensant qu'un sympathique intérêt accueillerait ce volume, et que tout lecteur habituel des publications de l'Institut y trouverait maintes pages à son goût.

En effet il renferme des matières nombreuses et variées. Il ne contient pas moins de 9 mémoires, émanant d'officiers et de professeurs, experts en la spécialité traitée. On en jugera par la brève analyse ci-après :

*Testing of coal gas, as used for illuminating purposes*, by A. Wernen-Harcourt, esq. M. A. F. R. S.

Le savant professeur traite de tous les emplois du gaz de charbon pour l'éclairage, dans trois chapitres pleins de solides données résultant de laborieuses recherches comparatives. Sept planches complètent admirablement le texte.

*Military Surveying*, par M. le major Talbot.

Dans cette étude on trouve d'excellentes informations sur la manière de mener à bien une opération de nivellation de certaine étendue pendant un service actif. Ce dernier point surtout est important, car en service d'instruction, l'opération se faisant en pays connu, l'observateur n'est pas tenu de rester avec les troupes et n'a pas à craindre les intempéries.

L'article intitulé *Guns and Armour in Engagements with Ships*, par le capitaine Oreb Brown, traite de la défense des côtes et de la résistance des cuirassements, sujets sur lesquels il a déjà publié un ouvrage très apprécié.

Les *Continuons Brakes*, de M. Harris, nous donnent beaucoup d'informations sur les 2 grands systèmes de freins continus actuellement en présence (Westing house et Vaccum.) Quelques planches fort soigneusement exécutées facilitent la compréhension de divers systèmes.

*Building Materials*, de M. Dent.

L'auteur y traite tout particulièrement des qualités requises par l'emploi du ciment, aujourd'hui d'un usage si fréquent en fortification.

Comme les autres années, M. le major Clarke donne un précis des *Lydd Experiments 1888*. La collection de tous ces documents sur les exercices de tir pourra être fort utile aux officiers du génie.

M. Nordenfelt fournit des descriptions de ses derniers *modèles de canons*. Vu l'introduction de la poudre sans fumée il est fort probable que ces canons prendront une plus grande extension ; il est donc nécessaire que les officiers se familiarisent avec tous les détails de cette arme.

M. C.-H. Delœ, dans un article de haut intérêt, expose un procédé pour la *purification de l'eau potable et des eaux d'égouts*. Les planches accompagnant le texte montrent les dispositions fondamentales de ce procédé.

Le volume se termine par le résumé des conférences de M. Marwin sur le *pétrole, son extraction et son transport*. Nombreuses cartes et planches explicatives.

---

*Aosta la Veja* (Aoste-la vieille), par Q<sup>o</sup> Cenni, directeur de l'*Illustrazione militare Italiana*. Un numéro unique, illustré, Milan. 14 mars 1890.

Ce « numéro unique » forme un bel album, très substantiel de texte et de planches, qui est digne des précédents cahiers analogues de l'auteur.

Le succès de ses *Bersagliers* et de ses *Grenadiers* est bien connu de nos lecteurs. Celui de *Aosta la Veja* ne sera pas moindre. Publié à l'occasion du second centenaire de la *Brigade Aoste*, l'une des plus illustres et valeureuses brigades de l'armée italienne, et spécialement dédié à la mémoire du regretté prince Amédée de Savoie, duc d'Aoste, descendu si prématurément dans la tombe en janvier dernier, il répond fort honorablement à ce louable but, tant par le choix judicieux du texte que par le mérite artistique des planches.

En fait de matière, ce numéro contient : la liste des décorés de la médaille d'argent en 1848-49, en 1859, en 1860-61, en 1866 ; une description de la vallée d'Aoste avec biographie et portraits de ses ducs ; un historique de la brigade Aoste ainsi que du régiment de cavalerie et du bataillon alpin de même nom, avec nombreux portraits des divers chefs et d'officiers distingués morts au champ d'honneur en Europe et en Afrique ; l'hymne de la brigade ; diverses notions historiques et militaires se rapportant aux évènements auxquels la brigade et les ducs d'Aoste prirent part et d'un réel intérêt, le tout enrichi de charmants clichés dans le texte.

Outre les portraits en pied, à cheval et en buste, au nombre de 25, et les vignettes au nombre de 7, le numéro est accompagné d'une belle planche coloriée donnant les 16 différentes tenues de la brigade dès 1744 à 1890. Il est enrichi d'une couverture donnant deux pages de frontispices d'un magnifique dessin.

Tous nos compliments à M. Q<sup>o</sup> Cenni pour ce nouveau trophée ajouté à la collection de ses belles et utiles publications.

*La Marine et les colonies de l'Allemagne*, par le commandant A. Heumann, officier de l'instruction publique. 2 volumes in-32, brochés, *franco*, 0 fr. 70 ; reliés toile anglaise, *franco*, 1 fr. 20 ; chez Henri Charles-Lavauzelle, éditeur, 11, place Saint-André-des-Arts, Paris.

Cette nouvelle publication de la *Petite Bibliothèque de l'armée française* vient bien à son heure. Au moment où nos voisins du nord déplient une activité extraordinaire et si remarquable pour se créer un empire d'outre-mer, on lira avec grand intérêt ces deux volumes. M. le commandant Heumann énumère leurs projets et montre par quels moyens laborieux et par quels patients et constants efforts l'Allemagne a su, sous l'impulsion de son grand chancelier, rétablir à son profit l'équilibre de la politique coloniale. Les deux volumes de l'infatigable major du 45<sup>e</sup> sont accompagnés d'une planche et de sept croquis.

*Conseils aux sous-officiers et caporaux*, par A. B. Faurie, capitaine breveté au 66<sup>e</sup> d'infanterie. — Brochure in-32 de 64 pages. Prix : 0 fr. 30 ; Henri Charles-Lavauzelle, 11, place Saint-André des-Arts, Paris.

L'auteur, qui a dirigé un peloton d'instruction, a voulu combler une lacune dans les publications, si nombreuses cependant, qui s'adressent aux gradés ; frappé de l'absence d'ouvrage s'occupant de l'éducation militaire, il a rédigé, sous une forme modeste qui n'enlève rien à la vérité des sentiments exprimés, un petit opuscule comprenant deux parties.

La première est relative à la conduite à tenir par les gradés dans toutes les circonstances de leur vie militaire, tant dans le service qu'en dehors du service. C'est un pendant aux *Conseils à un jeune officier*, qui est entre les mains des élèves de Saint-Cyr et de Saint-Maixent.

La deuxième partie renferme tout ce que les sous-officiers et caporaux doivent connaître dans leur service de tous les jours.

*Instruction théorique du soldat ou théories dans les chambres par demandes et réponses*, par G. Le Grand, capitaine au 71<sup>e</sup> d'infanterie (4<sup>e</sup> édition). Volume in-32 de 280 pages ; prix, 0 fr. 75, chez Henri Charles-Lavauzelle, 11, place St-André-des-Arts, Paris.

C'est pour développer davantage l'instruction individuelle du soldat par des théories sur les connaissances qu'il doit posséder en temps de paix et surtout en temps de guerre, que M. le capitaine Le Grand a rédigé ce travail qui forme un bon complément du *Manuel de l'instruction pratique du soldat*. Il comprend les divisions suivantes : 1<sup>o</sup> Service intérieur ; 2<sup>o</sup> Service des places ; 3<sup>o</sup> Service en campagne ; 4<sup>o</sup> Transport par les voies ferrées ; 5<sup>o</sup> Tir ; 6<sup>o</sup> Instruction pour le combat ; 7<sup>o</sup> Lecture raisonnée du Code pénal ; 8<sup>o</sup> Convention de Genève.

*Le soldat belge.* De belgische Soldaat. 1 vol. in-8, de 316 p. Bruxelles, imprimerie et lithographie Corné-Germon, 1889. En français et en flamand.

« C'est à toi, soldat, que ce livre est dédié.

Tu y trouveras de bons conseils, de beaux exemples d'abnégation et de dévouement. »

Tels sont les mots par lesquels débute cet intéressant volume ; ils résument son contenu tout en déterminant son but : l'instruction du soldat et le développement de ses sentiments militaires et patriotiques.

Fragments d'histoire belge, scènes de la vie des camps, conseils d'hygiène, encouragements, rien n'est oublié pour faire de cette ensemble de récits détachés le véritable manuel du soldat. La lecture en est facile et souvent attachante ; sa rédaction claire et simple le met à la portée de toutes les intelligences.

Une partie biographique, placée en tête concerne les divers membres de la famille royale. Leurs portraits, fort bien exécutés à l'aide d'un procédé de phototypie, sont joints au texte.

*Instruction du 31 décembre 1889 relative aux mesures à prendre pour assurer l'application de la loi du 15 juillet 1889*, brochure in-8° de 24 pages. Prix, *franco*, 0 fr. 30.

La loi sur le recrutement du 15 juillet n'est pas assez explicite pour se passer de commentaires officiels. Déjà de nombreuses instructions ont été publiées pour en faciliter l'application et l'on n'est pas au bout.

Celle que vient de mettre en vente l'éditeur militaire H. Charles-Lavauzelle, 11, place Saint-André-des-Arts, n'est pas une des moins importantes, car elle concerne : 1° la date d'origine du service militaire et celle du passage dans les différentes catégories de l'armée ; 2° les convocations en temps de paix.

*Loi du 15 juillet 1889 sur le recrutement de l'armée et documents interprétatifs.* Tome II. Volume in 32 de 112 pages, en vente chez l'éditeur Henri Charles-Lavauzelle, 11, place Saint-André-des-Arts, 11, Paris, au prix de 0 fr. 35, broché, 0 fr. 60 sous belle couverture rouge et or.

Le tome II vient de paraître, il renferme deux documents interprétatifs très importants : le décret du 28 septembre 1889 sur les engagements volontaires et les rengagements, et le règlement d'administration publique pour l'application de l'article 23, *Dispenses en temps de paix*.

*Loi du 15 juillet 1889 sur le recrutement de l'armée française.* — Tome III.

*Instruction pour l'application de la loi*, brochure in-32° de 64 pages, prix *franco*, 0 fr. 35, chez l'éditeur militaire Henri Charles-Lavauzelle, 11, place Saint-André-des-Arts, Paris.

L'infatigable éditeur de la *Petite Bibliothèque de l'Armée française* publie entr'autres tous les documents concernant le recrutement.

Ce troisième volume renferme l'instruction du 31 décembre 1889,

relative aux mesures à prendre pour assurer l'application de la loi du 15 juillet 1889, en ce qui concerne :

1<sup>o</sup> La date d'origine des services, celles du passage dans les différentes catégories de l'armée. 2<sup>o</sup> Les convocations en temps de paix.

Ce n'est pas la moins importante de toutes ; elle rend un véritable service à tous les citoyens, puisque tous sont intéressés à connaître non seulement la loi, mais encore la manière dont elle est appliquée.

*La campagne de 1799 en Suisse*, par le capitaine Boillot, instructeur d'infanterie. Ouvrage paraissant en dix livraisons in 4<sup>o</sup>, avec cartes, plans etc., et les portraits des généraux en chef des armées combattantes. Neuchâtel, librairie militaire 1890. La livraison 80 c.

Ce volume, couronné par le jury de la Société des officiers suisses, porte en sous-titre : « Relation historique, détaillée, complète. » Il s'agit en effet d'un travail d'exposition plutôt que d'une étude critique. L'auteur s'est proposé de réunir tous les événements qui marquèrent la suite des opérations militaires dont l'Helvétie fut le théâtre en 1799, de grouper en un seul tout les récits épars d'une foule d'écrivains. Cette tâche, il l'a consciencieusement poursuivie et accomplie. Grâce à de nombreuses lectures, grâce surtout à des recherches laborieuses parmi les abondants matériaux que fournissent les archives d'Etat, il est parvenu à donner une suite détaillée, à présenter un tableau complet des faits importants de cette époque. Son ouvrage se recommande donc comme une œuvre instructive, permettant au lecteur de se faire une juste idée de cette période de troubles et de complications.

#### OUVRAGES REÇUS.

*Instruction pour les formations de guerre, l'équipement et la mobilisation de l'armée italienne*. Traduction française par le capitaine Soulié, du 112<sup>e</sup> de ligne. A jour jusqu'au 20 février 1890 1 vol. in-8<sup>o</sup>, de 707 pages. Paris et Limoges, 1890, imprimerie et librairie militaire, *Henri-Charles Lavauzelle*.

Petite Bibliothèque de l'armée française. *Historique des 20<sup>e</sup> et 27<sup>e</sup> bataillons de chasseurs à pied et du 78<sup>e</sup> régiment d'infanterie*. 3 vol. in 16. Chez Henri Charles-Lavauzelle, Paris et Limoges 1890.

*Manuel à l'usage du landsturm suisse*, par des officiers de l'état-major général. Berne, librairie Nydegger et Baumgart. Dépôt général pour la Suisse romande : librairie R. Burkhardt, à Genève. — 1890.

*38<sup>e</sup> régiment d'infanterie* (français). Historique des corps qui ont porté le numéro 38. Origines-campagnes-souvenirs, par le capitaine d'Izarny-Gargas, d'après les ordres du colonel Bérenger. Orné de 23 portraits hors texte. *Saint-Etienne*. Imprimerie Théotier et C<sup>e</sup>, éditeurs, rue Gérentet, 12. — 1889.

*Alfred Duguet. — Guerre de 1870-1871. Paris, le 4 septembre et Châtillon ; 2 septembre — 19 septembre, avec quatre cartes des opérations militaires. Paris, 1890. — G. Charpentier et C<sup>o</sup>, éditeurs. 1 vol. in-12 de 553 p. Prix 3 fr. 50.*

*L'armée suisse aux manœuvres de 1889, par Charles Malo. Paris, Berger-Levrault et C<sup>o</sup>, éditeurs, 1890 (même maison à Nancy), 1 brochure in-8 de 200 pages, avec nombreux tableaux, Prix 2 fr. 50.*

---

### NOUVELLES ET CHRONIQUE

M. le major Eugène Lecoultrs>te, à Avenches, est nommé commandant du 1<sup>er</sup> régiment de dragons d'élite, en remplacement de M. le lieutenant-colonel Charles Testuz, au Treytorrens, qui prend le commandement du 1<sup>er</sup> régiment de dragons de landwehr.

La question de la *croix fédérale*, qui donne lieu à tant d'amères récriminations pour si peu de différences en fait entre les deux dessins, ne pourrait-elle pas être amiablement réglée par un jugement à la Salomon?... Verrait-on quelque inconvénient à avoir officiellement les deux croix? Je ne le pense pas. On garderait la croix nouvelle pour les drapeaux puisqu'elle y figure déjà par arbitraire administratif, pour les manteaux, les rideaux et autres draperies, où nul n'irait mesurer ses branches au compas; et l'on garderait la bonne ancienne à cinq carrés sur les écussons, les cachets, timbres, plaques et boutons d'ordonnance, etc., etc., où ils existent abondamment et qui n'auraient pas besoin d'être changés pour rester à la mode ou à l'ordonnance.

En tout cas, si le changement devait avoir lieu, ne serait-ce pas équitable que ce soit aux frais de la caisse fédérale?

---

**France.** — Quelques troupes de la garnison de Paris ont exécuté le 1<sup>er</sup> avril, près de Champigny, une manœuvre qui avait pour but l'étude de diverses questions tactiques relatives à l'emploi de la poudre sans fumée. Le thème de l'action était le suivant :

« Une division venant d'Ozoir-la-Ferrière, a l'ordre de prendre pied sur le plateau de Chennevières, entre Ormesson et la Queue-en-Brie, et, en cas de succès, d'opérer la destruction du pont de Chennevières.

» Une division de la défense, venant de Champigny, se porte au-devant de l'ennemi pour lui interdire le passage du Morbras.

» Ces deux divisions sont précédées chacune d'un escadron de cavalerie, d'une avant garde forte d'un régiment d'infanterie à 2 bataillons et d'une batterie montée à 6 pièces et 3 caissons.

» La division de la défense est couverte sur son flanc gauche par un demi-escadron de cavalerie (28<sup>e</sup> dragons), un bataillon de chasseurs (29<sup>e</sup>) et une batterie à cheval (du 13<sup>e</sup>) sans caissons. Ce détachement suit la route de Villiers-sur-Marne-Combault et est sous les ordres du commandant de l'avant-garde :